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什么样的项目是好项目？

一个项目好不好、有没有市场前景，最直
观的评判标准就看它能否吸引来投资。

“我们银泰的投资原则有三点，第一投宁波
本地的，第二投制造业的，第三投有缘的。”陈
欢国表示。

“宁波本地的创业生态基本面其实非常好，
正如纪鸿聪所言，宁波创业项目的存活率远超
杭州。为什么呢？宁波人务实，不熟的不做，
人有我优。因此投宁波本地的项目首先在安全
性上非常有保证；其次，宁波的制造业实力雄
厚，同时制造业的抗风险能力极强；第三，什
么叫投缘？三观一定要相符，目标一定要一
致。我们投资是要参与企业管理的，希望企业
一要稳扎稳打做好产品，第二是朝上市目标迈
进。”陈欢国说，“我希望宁波创客能沉下心
来，做好自己，马云在杭州创业时的创业氛围
肯定不如现在的宁波，但项目好，肯坚持就会
出成果。”

郑元杰也表示，在宁波创业不能想着估值
高低，因此这里不是热钱蜂拥的地方。要想着
能够自己造血，这样才能减少泡沫，持续发
展。“只有退潮时，才会发现谁在裸泳。”他
说。

厉婧表示，君润是宁波一家老牌的投资基
金公司，目前投资的公司中已有11家在A股上
市。他们有个“三不”标准：一是投入巨大、
落地难或周期过长的项目不投；二是创业者格
局太小，只为做生意赚点小钱，没有理想的不
投；三是创业者应变能力不足的不投。

“比如势银平台，他立足于本地的新能源、
新材料产业，在本地拥有一大批潜在客户资
源，目前已经实现了盈亏平衡。同时他对标的
是世界一流的大咨询公司，有愿景，有想象空
间。这就符合我们的投资标准。”她说。

此外，她认为创业者应变能力至关重要。
她举例，之前君润投过一家宁波图像识别企
业，刚开始是做类似“拍立淘”的电商识别系
统，即扫一扫搜索商品，但电商平台就这么几
家，无法实现快速的规模扩张。于是，创始人
机敏地转向了无人零售领域，将技术应用在了
无人零售机的场景中，一下就实现了爆发式增
长。

罗玉明则表示，创业者要注意两点：一是
要找看得懂项目的人融资。哪些是看得懂的人
呢，这里包括了对应产业的大企业家、上市公
司持股的高学历高管、懂得新经济的创二代；
二是要选择专业的投资机构。“我在软银工作
时，老板告诉我，来找你融资的，十个有八个
是骗子，还有一个不知道自己是骗子。这当然
是个玩笑，但也反应了千里马难求，因此专业
的投资机构看过项目多，投资的风控意识强，
孵化的成功率高。”

除了创客空间，也可企业内部孵化

园区是创业的空间载体，有了好的园区就能留住、
孵化出好的项目，因此园区的建设至关重要。如今宁波
的创业园区非常多，比如大学生创业园就有20家左
右，众创空间就更加多，目前市级备案的众创空间已有
80家左右，科技部备案的就有19家。

“许多来宁波调研创业园区的外地政企单位负责人
都表示，宁波的园区建设无论从硬件条件或是政策导向
在全国都是领先的。”钱义林表示。

徐金波表示，好的园区也应该根据当地的资源禀赋
与产业结构谋定后动，要达到资源集聚的效果。他举了
自己在江苏张家口市东海县建设推进水晶小镇的案例。

“这个地方盛产水晶，块状经济特征明显。但痛点
在于当地的创业者只会生产制造，不懂营销与品牌建
设。我们首先建立大数据平台，以数据库的模式搭建一
个供应链体系。再从上海、杭州，导入设计和品牌资
源，使小镇实现大跨步的发展。”

李俊认为，宁波的产业以制造为主，并且以智造为
目标。因此鄞州的启迪之星孵化器配套了40000平方米
的“加速器”，也就是厂房，使得宁波的技术、制造优
势快速地转化为市场、产品优势。同时，清华的智力资
源与启迪系横向的企业资源，也可以为初创企业带来科
研、供应链的资源，因此校企联合的园区模式非常适合
宁波。

黄毓所在的拿趣公司，在鄞州创办了文化创意产业
园。文化产业的培养路径与制造业不同，需要更加深入
市场、深入消费者群体。“因此，我们希望在纵向引入
更多资源，帮助创业者。”

纪鸿聪认为，宁波拥有一大批单打冠军，这些企业
的成长模式就是创业者最好的示范。如果这些企业可以
开放一些资源，采取企业内部孵化的模式，会使创业者
少走很多弯路。

徐金波也非常认同这一观点：“海尔就是个典型，
目前其内部创客的模式正在成功运行。其实在宁波，方
太、奥克斯等企业也具有这样的条件，博洋更是已经走
到了前面。唐狮、德玛纳等品牌都是由企业内部创客孵
化出来的。”

此外，徐金波建议，宁波要打造一个要素资源特别
集聚的园区，这个园区区位条件、硬件环境都要做到宁
波顶尖，以用来吸引一批含金量高的好项目。
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本期12A茶座财经沙龙现场。


